

EDITORIAL

LOS ARTÍCULOS DEL TRIMESTRE

*William Cristancho Gómez**

Puede parecer temeraria la aventura de opinar sobre especialidades relativamente lejanas a la propia. Sin embargo, al preparar el presente fascículo, surgió una motivación interesante hacia la exploración de tópicos de la Ginecología y Obstetricia, como consecuencia de los trabajos originales emergidos de la formación profesional y estructuración mental de los nuevos gineco-obstetras, quienes con su esfuerzo han logrado emular al distinguido cuerpo docente del Departamento.

Muchas cosas han ocurrido desde el Papiro Kahun, quizás el texto más antiguo de temas médicos -pues la historia lo ubica entre el 1800 y el 2000 AC. ¡Cuatro milenios!, tiempo inimaginable para un ser humano- hasta nuestros días. Allí se manejan las primeras descripciones de temas relacionados con las enfermedades de la mujer, el embarazo y la fecundidad, entre muchas temáticas, e incluso, el útero se convierte en el punto de referencia de muchas enfermedades que afectan al organismo.¹

Identificar y sistematizar la frecuencia de morbilidad materna en un contexto social; la aparición de lesiones premalignas del cérvix, aún con citología negativa; y publicar los resultados materno perinatales del manejo expectante en embarazos complicados con pre-eclampsia, conforman el trío de artículos originales cimienta del presente número. El trabajo de la doctora Isabel Cristina Peña Erazo y colaboradores, valida un concepto ampliamente manejado por la comunidad académica y profana: que la morbilidad materna se relaciona en su mayoría con las complicaciones de la preeclampsia severa. ¿Pero qué ocurre con el fruto del nacimiento, usualmente tan comprometido por problemas de índole respiratorio? El artículo del doctor Jesús Ramón Bermúdez Roa y colaboradores concluye que el manejo expectante es una opción segura para disminuir la morbi mortalidad perinatal respiratoria de los productos de madres con embarazos pretérminos complicados con preeclampsia severa.

Finalmente, el doctor Harold Enrique Silva y colaboradores llaman la atención sobre un problema creciente. En su trabajo, del total de pacientes estudiadas con relación a su diagnóstico histopatológico, al 32.53% se le realizó diagnóstico de cervicitis, al 3.61% de NIC I (Displasia leve), y al 63.86% de condiloma plano viral. ¿Por qué no ser entonces, agresivos con los programas de promoción y prevención? La respuesta está en manos de todos los profesionales de la salud. Y, nuestra Facultad debe necesariamente fortalecer tal componente, para el que -por fortuna- existe ya, una adecuada sensibilización.

* Editor Fisioterapeuta, especialista en Docencia Universitaria. Profesor Titular, Facultad de Ciencias de la Salud, Universidad del Cauca, Popayán, Colombia.

1 Améric Laurinda S. Dixon. Peligrosa castidad: las mujeres y las enfermedades en Pre-Ilustración Arte y Medicina, Cornell University Press 1995, pp.15f. a.